

**Zeitschrift:** Verhandlungen der Schweizerischen Naturforschenden Gesellschaft.  
Wissenschaftlicher und administrativer Teil = Actes de la Société  
Helvétique des Sciences Naturelles. Partie scientifique et administrative  
= Atti della Società Elvetica di Scienze Naturali

**Herausgeber:** Schweizerische Naturforschende Gesellschaft

**Band:** 149 (1969)

**Vereinsnachrichten:** Comité suisse de la chimie pour 1968

**Autor:** Cherbuliez, E.

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Eine Einladung des polnischen Nationalkomitees entsprechend ist vorgesehen, die nächste Vollversammlung der Union im Jahre 1972 in Warschau durchzuführen.

Der Präsident: Dr.W.Gerber

Comité suisse de la chimie  
-----  
pour 1968  
-----

(IUPAC International Union of Pure and Applied Chemistry)  
(IUB International Union of Biochemistry)

1. Composition

Pour la nouvelle période de six ans, de 1968 à 1973, les sociétés affiliées ont désigné comme suit leurs représentants (si les présidents respectifs ne sont désignés comme représentants, il prennent part aux délibérations avec voix consultative):

Société suisse de chimie: MM.Cherbuliez, Genève; Guyer, Zurich et, comme président de la société, M.Dahn, Lausanne.

Société suisse des industries chimiques: MM.R.Firmenich, Genève; E.P.Koelliker, Bâle et, comme président de la société, M.E.Junod, Bâle.

Société suisse de chimie analytique et appliquée: MM.M.Potterat, A.Miserez et, comme président de la société, M.R.Müller, Bâle.

Association suisse des chimistes: MM.M.Lüthi, Berthoud; président et M.Rutishauser, Attisholz.

Société suisse de biochimie: A.Renold, Genève, président.

Société suisse de chimie clinique: M.M.Roth, Genève, président.

Gesellschaft Schweiz. Mikroanalytiker: H.Lehner, Berne, président.

Le comité s'est constitué comme suit: président, M.E.Cherbuliez; vice-président, M.R.Firmenich; secrétaire, M.H.Lehner.

2. Activités nationales

En dehors des affaires courantes, réglées pour la plupart par correspondance. Le Comité s'est surtout occupé de la mise au point et de l'adaptation à la situation actuelle, de ses statuts; le nouveau texte, approuvé par le comité, devra encore être ratifié par les sociétés affiliées et approuvé par la société helvétique des sciences naturelles, ce qui prendra évidemment un certain temps.

### 3. Activités internationales

L'année 1968 étant une année au point de vue de congrès internationaux, seules des affaires courantes se sont présentées et ont été liquidées, selon les cas, soit par correspondance soit directement par le président. Par ailleurs la préparation de l'activité de la délégation suisse à la XXVe conférence de l'Union Internationale de Chimie Pure et Appliquée se poursuit. Cette conférence aura lieu en juillet 1969 à Cortina d'Ampezzo.

Le président: E.Cherbuliez

Pour l'année 1969

---

#### 1. Composition

Pas de changements depuis le dernier rapport; rappelons seulement que la présidence a été confiée à M.E.Cherbuliez, Genève; Soc. Suisse de chimie, M.R.Firmenich, Genève; Soc. suisse des industries chimiques, étant vice-président, et M.H.Lehner, Berne; Soc. des micronalystes suisses, secrétaire.

#### 2. Activité nationale

Lors de sa séance du 22 mai 1969, les nouveaux statuts ont été mis définitivement au point par le Comité; les formalités d'approbation formelle par les sociétés membres et par la société helvétique des sciences naturelles sont en cours. Parmi les problèmes examinés, citons celui de l'image de la chimie tant scientifique qu'industrielle au sein de la population de la suisse, qui, sauf dans des villes à forte concentration de l'industrie chimique, se fait souvent une idée assez fausse de ce que représente la chimie en général et pour notre pays en particulier. L'étude de ce problème sera poursuivie. Par ailleurs, le comité a réglé les affaires courantes par correspondance.

### 3. Activités internationales

Signalons en particulier la XXVe Conférence de l'Union internationale de chimie pure et appliquée, qui a eu lieu à Cortina d'Ampezzo au début de juillet 1969. La suisse y a été représentée par le président du comité suisse de la chimie ainsi que par MM. Roth, Genève, membre du comité et Sanz, Genève, deux autres membres du comité ont été empêchés au dernier moment de venir, l'un par suite de surcharge de travail, et l'autre, par suite de maladie. Parmi les décisions de portée générale signalons que le prof. Kondratiev, arrivé au terme de son mandat de 2 ans, a été remplacé comme président pour 2 ans par le prof. A.L.G.Rees, Australie, jusqu'à présent vice-prési-

dent, et que le nouveau vice-président a été désigné en la personne du prof. J. Bénard, France. Quant au problème des cotisations, on a demandé que le nouveau système proposé soit encore mieux étudié dans ses conséquences; pour le moment, le barème actuel est prorogé pour deux ans (rappelons que la cotisation de la Suisse est de US\$ 2600, et que notre pays est représenté au Conseil de l'Union par six délégués, l'actuel maximum par pays).

Au XXIII<sup>e</sup> congrès de l'IUPAC, qui s'est tenu de 20 au 27 août à Sydney, Australie, le comité suisse de la chimie a été représenté par le prof. G. Schwarzenbach, Zurich, qui a d'ailleurs été appelé à faire une des conférences principales lors de cette réunion à laquelle fut associée la XIII<sup>e</sup> conférence internationale sur la chimie de coordination.

Le président: E. Cherbuliez

Schweizerisches Komitee der Internationalen  
-----  
Union für reine und angewandte Physik  
-----  
für die Jahre 1968 und 1969  
-----

(IUPAP International Union of Pure and Applied Physics)

1968 wurden die Vorbereitungen für die Generalversammlung der IUPAP vom Jahre 1969 getätigt. Das Komitee stimmte der Umfrage zu, dass ab 1. Januar 1971 der Beitrag pro Einheit von \$ 250 auf \$ 300 erhöht werden sollte. Gleichzeitig wurde die Meinung mitgeteilt, dass für die nächsten Jahre keine weiteren Erhöhungen vorgenommen werden sollten. Als Delegierte wurden die Herren Prof. P. Huber und H. Staub bezeichnet.

Die Generalversammlung der IUPAP fand vom 10. - 13. September 1969 in Dubrovnik statt. Die Erhöhung der Beiträge der Länder wurden pro Einheit von \$ 250 auf \$ 300 erhöht. Von unserem Lande wurden wieder eine erhebliche Anzahl von Delegierten in Kommissionen gewählt. Es sind dies: SUN-Kommission: Prof. J. Rossel; Kommission für tiefe Temperaturen: Prof. J. L. Olsen; Kommission für Festkörperphysik: Dr. W. Merz; Kommission für Kernphysik: (korrespondierendes Mitglied) Prof. E. Baumgartner; Kommission für Atommassen: Prof. H. Staub; Kommission für Unterricht: Präsident Prof. H. Staub.

Der Unterzeichnete hat nach zwölfjähriger Tätigkeit, neun davon als Präsident, den Rücktritt aus der Kommission für Kernphysik erklärt; ebenso Prof. Busch aus der Kommission für Halbleiterphysik. Turnusgemäß ist Prof. J. Jauch nach sechs Jahren als Vizepräsident aus dem Executivecomitee ausgeschieden.

Der Präsident: Prof. Dr. P. Huber